

までの立地上の制約条件が一つなくなつてきておるということに加えまして、これらの業種におきましてもいろいろな施設整備その他の必要性に迫られておるわけでござりますけれども、都市部では広い敷地がなかなか得にくいというふうな事情も出てきておる。もともとまた労働集約的な業種でございます。したがいまして、より多くの労働力を供給し得る農村地域への関心も高まつておる。こういった事情を総合勘案いたしまして、今回この四業種を追加業種に選定して積極的な農村への導入を図つていこう、このように考えた次第でございます。

○三治重信君 その意図はわかつたわけですが、最近の統計資料を見ると、農家数が非常に激減をしている。例えば四十六年には五百二十六万一千戸の総農家数が六十二年には四百二十八万四千戸、これで約百万も減つておる。十七年の間に百万も減つておる。兼業農家も八十万九千減つておる。こういう数字を見ると、いろいろな施策もさることながら、経済全体の大変な激変が今現在起りつつあるんじやないか、こういうふうに思うわけです。

そこでお尋ねしたいのは、こういう農家の数がいろいろあるんだけれども、統計上のいろいろな数字を出される農家というのはどういうものを農家と言っているのか。それから非常に減つた理由は何と考えているか、それをまずひとつお願ひします。

○政府委員(松山光治君) 私どもの方の統計情報部で実施しております調査におきます農家の定義といたしましては、まず傾向値面積でとらえまして東日本で十アール以上、西日本で五アール以上の農業を営んでおる世帯というとらえ方をいたしております。そのほかに非常に集約的な農業をやつしている場合もござりますので、あるいは土地に依存しない施設農業をやつしているというのもございますので、傾向値面積がこれ以下でございましても一年間におきます農産物の販売金額が今までの調査では十萬円以上ある世帯、これを総括して

農家ということで押さえておるわけでございます。

今、先生御指摘ございましたように、昭和六十二年一月現在の農家数は全国で四百二十八万四千戸に相なつておるわけでございまして、最近かなりの農家の減少が見られるわけでござります。最近十年間で見ましても総農家数で五十万四千戸の減、こういうことに相なつております。

農家の類別別にこれを見ますと、第一種兼業農家で二十五万二千戸、それから第二種兼業農家で二十六万三千戸の減でございまして、専業農家のところでも男子生産年齢人口のいる専業農家についてはこの間七万六千戸ふえておる。こういう全体の状況でござります。

どういうことで農家の減少が起こつておるんだろかというお尋ねでござりますけれども、農業センサスによりまして昭和五十五年から六十年の間の農家の減りぐあいの中身を見てみたわけでござります。この五年間に離農いたしました農家が四十三万一千戸あつたわけでござりますけれども、一番実数で多かったのは、五十五年に第二種兼業農家であった農家で離農したという農家が一番多くございまして三十二万六千戸、離農農家四十三万戸のうちの約七六%が第二種兼業農家からの離農でござります。その次に多いのが高齢農家から離農でござります。そのほかに六万一千戸、こうなつておりますので、離農全体の九割が第二種兼業農家と高齢農家からであつたといふような統計の結果になつております。

同じ間のいわば離農率といふように見てみますと、昭和五十五年に高齢専業農家であった農家で離農した農家は三一%といふことで三割を超えてござります。それから第二種兼業農家の場合も離農率が一%弱といふことで、この両者がいづれもほかに比べて際立つて高い離農率になつておる。

こういう状況を考えますと、農家の減少の理由といったしましては、一つはやはり高齢化でござい

ますし、それから兼業化の深化に伴う離農、こういうふうに見てもいいのではないかろうか、このように考えておる次第でござります。

○三治重信君 そして、高齢農家並びに第二種兼業農家の非農家になつた農家はどれぐらい農地を手放しているか、あるいは賃貸に出しているか、その割合がわかれれば教えていただきたい。

○政府委員(松山光治君) 事柄の性格上、なかなかつかみにくく面のある部分でございますが、今の五十五年と六十年の間の変化の問題をいたしまして、五十五年に農家であります者で六十年に非農家になった者、そのうちの所有耕地面積が五アール以上の者、こういう数字がござります。六十年にお耕地を持つております、恐らく人に貸しているというふうな形だと思いますが、それが五アール以上の耕地を持つておる農家が三十七万戸ございまして、こういつた非農家が六十年時点でおります耕地の面積は十三万四千ヘクタール、こういう数字に相なつておるわけでござります。

○三治重信君 そういうことで逐次急激に農家になつていく。しかしながら、土地は今の推定で約半分ぐらいた。こういうふうになつてくると、規模拡大なり専業農家をつくつていくのにも、いわゆる農林省でいろいろな施策をしておられる農地の移動の流動化、殊に賃貸借の合理的な推進といふことに非常にいいことだと思うんですけれども、そこで、実際の経営をやっていく専業農家といふものと、一つはそういう非農家になつていいながら土地を手離さないでおるということは、これを小作に出しているか、こういうことなんですかそれとも、そうすると、専業農家へ行くより先に請負耕作の方が普及をして、専業農家へ土地が集積されるのがおくれているのか、あるいは専業農家とそういう請負耕作とは並行して進んでいるのか、実際の規模拡大の進みぐあいはどうなつておる

ますか。

その場合に、農家から足を洗つていかれる方々の土地の移り方の問題でござりますけれども、地域によって大分違つてございまして、北海道あるいは東北のようなところの場合にはどちらかといえば所有権が移動していく、こういう形の変わり方が多かつたわけでござりますが、その他の地域におきましては賃貸借の形、あるいは今先生お話をございました請負耕作といいますか、受託の形で担い手のほかに土地利用が集積していく、これが多かつたわけでござります。

受託の関係につきましても最近あちこちでいろいろな形でふえてきておりまして、特に特徴的なところは、規模の小さいところで委託に出す割合が高くなつておりますし、受け手の方は規模の大きな、労働力にも余裕があるし、機械装備も備えておる、あるいはそういった生産体制のしっかりしております生産集団等に委託されておる、こういう形のものがふえておるよう理解いたしております。

私どもいたしましては、要は土地ができるだけ効率的に利用されるような生産体制をつくつていくということが重要でございまして、そのことを通じてこれから農業で生きていこうとする人々の利用が集まつていくと、いうことが非常に重要な点だと考えておりますので、地域の実情に応じて売買なりそれから賃貸借なりあるいは受託、こういろいろな手法でそういう方向に持つていただきたい。このように考えておるわけでござります。

○三治重信君 ようやく農水省の規模拡大の努力が効果を發揮しつつあるように見受けられるし、

実際、私は中部圏の、いわゆる三大都市圏の中の一つのところにいるわけなんですが、そういうところを見ても土地利用型の農業というものはやはり大規模化せざるを得ない。したがって、請負耕作なり専業農家という形での規模拡大をやっていかねと水田耕作はできないということになつてきつあると思うんですが、こういうことから考えて、今度の農村工業導入法はそれをさらに促進するような形での推進だらうと思うんです。

そこで、一つ非常に問題になつておるのが、そういうふうに外形は農水省の進む方向に農村が行きつかるんだけれども、土地やなんかの物的な問題は一つあるんだけれども、僕は最近、人口問題のアジアの国際会議に出たときに、日本の国会議員が嫁不足対策をこの国際会議の中で終始持ち出されて、各国の知恵を借りたいというような御意見だったんですが、特段として嫁不足というのはアジアのどこの国にもないんだというふうにから、私も本当にこれは農村の生活の、農家の生活の基本に関することになつてきつあるんだけれども、農水省の方であらかじめ十分な御検討がないところで水産庁長官の代表しての答弁だったのできょう改めてお願ひをするんですが、そのときの意見は、純農村地帯、殊に水田地帯ではフィリピンやタイ、スリランカへまで農家のお嫁探しに行って連れてきていたんだと、それでもなお農家の方で嫁が不足して大変なんだとこういう御意見なんです。それで、今度のやつで私はひとつ農業政策そのものからではないかも知れないけれども、私はやはり農家の嫁ができるといふのは、お嫁さんに三ちゃん農業をやらせようという慣習から脱却せぬことには、だんなさんは背広を着て毎日サラリーマンになつて出かけていく、お嫁さんはおじいちゃん、おばあちゃんと一緒に田畠へ出て百姓をする、そういう嫁さんではこれはだれも手がないといふのが一つ。したがって、農家のあり方について聞けば生活改良普及員とか生活改善指導員というの

がいるんだそうですが、こういうよなのが本当にそこまでの相談に乗っているのか。また、実際に農村がフィリピンやタイまで大がかりに嫁探しに行って集団受け入れをやつているというのに手をこまねいているのかどうか、こういうよなことをこまねいているのかどうか、こういうよなことについて御説明願いたいと思います。

○政府委員(吉岡隆君) 農村婦人の生活の問題あるいは農家の嫁さんの問題、また外国人花嫁の問題、こういった点についてのお尋ねでござります。

農家の花嫁問題としてよく言われておりますのは、農業の生産性の問題あるいは労働の厳しさ、また家庭の中におきまして生産活動の面と生活面と農家の婦人に非常に大きな負担がかかつている。また、そいつたよなことから健康問題も生じているというよなことが問題点として言われているわけでございます。もちろん、私どもの基本認識といたしまして農家であるからお嫁さんが来ないといふには一概に決めつけられないといふふうに認識をいたしております。未婚率等で見てもそういうことが言えるわけでございますし、地域性の問題もいろいろと加わっていようかと思つておる次第でございます。

○三治重信君 労働省の方に質問しようと思ったけれども、ちょっと時間がなくなつたから勘弁してください。

それから、過疎対策もこれに非常に関連していると思ってお聞きしたらば、これについては過疎地帯振興特別措置法ができるんだと、こういふうなお話でその中身も聞きました。そうしたらこれも非常に最近過疎地域対策が進んでるようでございますが、この場合でもやはり中心的なものが工業の導入になつてゐるのですが、こういふものの導入の条件とこの農村工業導入法の条件と、過疎地域の振興対策の工業導入についてはこの農村工業導入法の適用になつてゐる地域なんだろけれども、余り有效地に利用されないみたい

いなんだけれどもその点今後御指導といふのを、工業導入についての対策は過疎地域振興法ですか、工業導入についての対策は過疎地域振興法ですか。その点についてひとつ御意見を承りたい。

それから、過疎地域については工業ばかりじゃなくてやはり自然を有効に利用する。その中で聞いたのでは、田畠はこれから耕作されなくなつてきたときに酪農への転換というものを、酪農の専業農家をつくるということを特に考えてもらいたい。それから地域には、特に大都市の虚弱児童や一人っ子や何かを廃止した学校へ連れてきてそ

た、農政ということではございませんが、地域の行政の問題として各種の相談活動でござりますとか情報提供活動でございますとか都道府県レベル、特に市町村レベルで各種の行政的な活動が行われているというふうに承知をいたしてゐるわけだと思います。

今後とも、私どもは農業を魅力ある産業にしていくという、また農村の生活環境を整備していくということを基本にしつつ、御指摘のありました生活改善の普及指導事業の中におきましても現在も各種の試みをやつておりますけれども、今後とも一層の努力をしてまいりたいといふうに考えておる次第でございます。

○政府委員(松山光治君) 過疎地域の問題につきましては、国土庁の方からもお見えいただいているかと思いますので、私の方からまず概略だけ申し上げますけれども、農工法の世界では過疎地域も含めまして全体として農工農村地域といふうに押さえまして所要の措置をとつておるわけでございます。ただ、今回の改正におきまして御案内の広域就業計画の制度の対象にしまして、今までなかなか入りにくかつたところについて都道府県と市町村が一緒になつて誘致していく、こういふ仕組みにしておるということと、それから、特に不安定兼業農家が多いということでこういった過疎のようなところが対象になるわけであります。が、特利の融資制度を設けようとしておる、こういふことで、私ども、これまでなかなか企業の入りにくかったところにも入れていく、ないしは別途の私どもの予算事業で地場産業の育成といふことでも、これからかなり力を入れていきたいと思っておりますので、そういうことで振興を図つてしまいたいといふうに思つておるわけでございます。

なお、都会と農村との交流ということで、私ども五十九年度から都市農村交流促進事業というのを行つておりますが、都市と農村の特定の結びつきを強める。その中で空き家の利用といったようなこともやつて行く。現に、既に全国では百八十三組の都市と農村の結びつきもできておりますし、それから空き家制度を利用しておる、あるいは空き家ないしは廃屋を利用して都市の人々に利用してもらおうというよなことをやつておる市町村も六十ござりますので、これからも地道な努力を積み重ねていきたい、このように考えておる次

第でございます。

○説明員(細野光弘君) 過疎地域の振興につきましては、先生御指摘のとおり昭和四十五年以來進めてまいつておるところでございますが、なお多くの団体で若年層の流出ですとか、雇用機会の不足等の問題を抱えているところでございます。そのため、企業誘致につきましては農村工業導入促進法だけではございませんが、その中で農村工業導入促進法によります企業誘致というのはかなり重要な役割を果たしておるわけでございます。また、企業誘致だけではなくして、雇用の場の確保という意味ではいわゆる地域産業おこし、特産品等をつくっていくというようなことや、観光、レクリエーションというものが重要な機能を果たしている。地域の資源の有効な活用を図るということが重要だということを私どもも考えております。これらにつきましては、私どもも先進的な事例紹介をしているだけではなくして、例えば過疎地と都市との交流のモデル事業ですかそれから地域産業おこしのモデル事業、こういったものにもも補助を続けてまいりてきているところでござります。今後ともこれらの地域の振興方策につきましては、多面的な観点から検討を続けてまいりたいというふうに考えております。

○喜屋武眞榮君 私、労働省に最初にお尋ねします。

円高問題は、国内的にも国際的にも大きな問題を惹起しつつあるわけですが、特に円高の影響による失業、雇用の問題、その状況、最近の実態はどうなつておるのであるかお聞きしたい。

○政府委員(佐藤仁彦君) お答え申し上げます。

○先生御指摘のように、円高は雇用、失業情勢に大きな影響を与えたものというふうに認識いたしました。

産業構造の調整が進む過程にありますと、それに加わって円高が進行した、それも急激に進行したことによって、昨年來の雇用、失業情勢は大変厳しいものがございました。その後構造調整が進みますとともに、また円の動きも安定したところございまして、雇用、失業情勢は総じて改善の傾向を示しているというふうに見ております。完全失業率も、昨年の五、六月ごろに三・八%を記録するというようなことがございましたが、最近に至りましては二・六%ないし二・七%で推移するようになってまいりましたし、一人の求職者に対する何件の求人があるかという有効求人倍率も〇・六倍程度であつたものが最近は〇・九倍まで回復するなど、雇用情勢はかなり安定してまつてきております。

ただ、言えますことは、地域別に見まして、例え北海道でありますとか沖縄などにおきましては雇用、失業情勢の改善がおくれるなど、地域的な格差もござりますし、また産業間の景気回復あるいは雇用需要の回復にも大きな格差があるなど、かなりの格差を残しながらでございますが、総じては雇用、失業情勢は改善の傾向をたどっているというふうに申し上げることができるのではないかと思います。

○喜屋武道榮君 そうしますと、円高問題は国内的にも国際的にも大きな反響を呼んでおるわけですが、雇用、失業の面からすると漸次改善されるおる、こう受けとめていいんですね。

ところで、雇用、失業の問題は、沖縄の場合にはもうずっと戦後この方全国平均と比較しまして二倍ないし三倍、この間にいつもあつたわけですね。それが沖縄では現状はどうなつておるのであるか、承りたい。

○政府委員(佐藤仁彦君) 沖縄の雇用、失業情勢を全国と対比してどういう状況にあるか、そういう客観的な事実についてのお尋ねかと存じます。

ただいま先生も御指摘になりましたように、沖縄の失業率は全国平均の約倍程度の高さにございまして、例えば六十二年度の平均で見ましても、

全国平均の失業率が一・八%であるのに対し、沖縄は五・一%というような高い水準にありますし、一番新しいデータで見ましても、六十三年の三月、全国平均で三・〇に対しして沖縄は六・〇というような高い水準があります。また、求人倍率を見ましても、全国平均が先ほど申しましたように〇・九倍まで回復しているのに対し、沖縄はなお〇・四倍程度にとどまっているというように、雇用、失業情勢は全国平均に比べましてもかなり厳しい状況にあるということが申し上げられると思います。

○喜屋武真榮君 そうすると、このように理解していいですか。円高による、全国平均の立場からすると改善の方向に進みつつある、沖縄の場合にも大なり小なりその方向に行きつつある、こう理解してようございますか。

それでは聞きます。では、沖縄の場合にどういう対策を持っておられますか。それをお聞きします。

○政府委員(佐藤仁彦君) 産業構造の転換が進められている中で、円高の影響が非常に大きく出でて、雇用、失業情勢が悪化したということは全國的にも言えることでございますが、沖縄につきましては特に基地に依存しているというような問題がありまつたり、あるいはペインツブル産業が農産物の生産あるいは食品加工で大きなウエートを占めているが、それが国際的な競争の場でいろいろな問題があるなど、円高の影響がいつときかなり大きくなってしまったんではないかと思います。そういう沖縄の産業の歛しきに對応いたしまして、労働省は六十二年度におきまして雇用開発促進地域を全国的に約百十二地域ほど指定いたしましたが、その地域指定に当たりましては沖縄全土をそういう地域として指定いたしまして、例えば雇用増を図った事業主に対して、雇用機会の増大に要した費用に対して五千万円までの特別助成を行なうというような特別措置がそうちした地域には適用されるわけでございまして、できる限りの雇用機会の創出を図るということに基本を置きまして職業の安定に尽

くしてきているところでござります。

また、沖縄につきましては、特別に沖縄県の雇用安定のための計画を策定いたしましたとか、あるいは沖縄の商工会議所でありますとか、労働組合の方々でありますとか、そういう関係労使の方々と行政側が話し合う場を設けまして、関係者の意見交換を通じて関係者が一体となつて雇用の安定に対応するような体制もつくつておるところでございます。

○喜屋武眞榮君 少なくとも雇用、失業の面でも本土並みに近づくよう今後とも御努力を願います。

次に、沖縄開発庁に尋ねます。

この沖縄振興開発特別措置法では、農村地域工業導入促進制度と同様に、農業構造の改善について配慮しながら工業開発地区に工業導入を図る仕組みとなつておる。これによる地区的指定状況あるいは工業導入のための税制の優遇措置の内容、その適用状況、そして工業導入の実績、また雇用拡大にどうそれが結びついておるのかなど、制度の運用はどうのようになつておるか。いろいろ問題点をまとめて申し上げましたが、その点についてまとめて明快にお答え願いたい。

○説明員(轟手川勇君) 御説明を申し上げます。

御案内のとおり、工業開発地区制度は、沖縄における産業振興のための特別措置の一つとして沖縄振興開発特別措置法に規定されているものでござります。この工業開発地区制度は、沖縄県において工業開発を図るために必要な要件、すなわち工場用地、労働力の確保が適当であることなどを目的とするものでござります。工業開発地区は、沖縄開発庁長官が沖縄県知事の中請に基づき選択等を講ずることによりまして企業の立地を促進し、沖縄県におきます工業の開発を図ることを目的とするものでござります。工業開発地区で、当該地区に立地する企業に対し、税制上の優遇措置等を講ずることによりまして企業の立地を促進し、沖縄県におきます工業の開発を図ることを目的とするものでござります。工業開発地区は、沖縄開発庁長官が沖縄県知事の中請に基づきまして沖縄振興開発審議会の議を経るとともに、関係行政機関の長に協議をいたしまして指定するものでございまして、現在、糸満市 南風原町、

具志川市等合計十一地区が工業開発地区として指定をされているところでございます。

お尋ねがございました工業開発地区におけるいわゆる沖振法に基づく税制上の優遇措置は、農用地等の譲渡に係る所得税の軽減、事業用資産の買戻却、特別土地保有税の非課税率等でございます。

ちなみに、沖縄県の資料によりますと、ちょっとデータが古うございますので御容赦いただきますが、昭和五十七年度から昭和六十年度における沖振法に基づく税制上の優遇措置、事業税、不動産取得税、固定資産税、特別土地保有税の実績は合計で十八件でございまして、その総額が五千万円と聞いております。

次に、立地企業に關してでございますが、昭和五十年十月に工業開発地区に指定されました糸満市、南風原町、具志川市及び読谷村について見てみますと、これらの市町村におきましては、指定を受けた昭和五十年と昭和六十年を比較いたしまして、工場数では、四市町村合計で昭和五十年には三百七十三事業所でございましたものが昭和六十年には三百七十三事業所へ増加いたしております。これは増加率が一七・七%でございまして、県内の平均九・一%と比べますと、平均以上の増加率を示していることになつております。また、従業者数でございますが、これも昭和五十年の二千七百九十五人から昭和六十一年の三千四百七十三人へ増加いたしております。増加率が二四・三%で、県平均が五・一%と相なつてているところでございます。

次に、企業立地の促進の問題でございますが、この企業立地の促進はやはり雇用機会の確保、県民所得の向上を図る上でぜひとも必要でござりますして、沖縄県における経済の自律的発展を実現するためにも重要な課題であると考えているわけでございます。企業の誘致は、用地の確保、企業の積極的な誘致など県及び地元市町村の努力も不可欠であるところでございまして、これらの地元の努力を踏まえまして、沖縄開発庁といたしまして

も十分協力をしまりたい、このように考えているところでございます。

○喜屋武眞榮君 沖縄が本土並みになる日までは特別措置法というのが存在するわけです。願わくば特別措置法というものが存在することを私は待ち望んでおります。早く本土並みになるよう最善の努力をしていただいて、特別というその文言がなくなるように努力してほしいと願います。

次に、沖縄振興開発特別措置法についても、今回の農村地域工業導入促進制度の改正と同様に、工業の導入以外に流通業や観光業等新たな業種の導入について検討すべきではないか、こう思いますが、また、農村地域工業導入促進法では政府系金融機関の特利融資が創設されたのであります。同様の措置を沖縄特別措置法においても検討すべきではないか、こう思います。いかがでしょうか。

○説明員(嘉手川勇君) 御説明を申し上げます。

沖縄の振興開発につきましては、沖縄の置かれました特殊な諸事情にかんがみまして、本土に適用されております各種の地域振興法を沖縄振興開発特別措置法に総合的に取り入れまして、その振興を図ることとされておるところでございます。

沖縄県におきます工業開発につきましても、工業開発地区制度が先ほど御説明申し上げましたように設けられておるところでございますが、実は農工法につきましては、現在、沖縄は適用除外と相なつておるところでございます。

したがいまして、現段階でこの法律をそのまま

沖縄へ適用するということはできないわけではござりますが、この件につきまして沖縄県とも連絡をとりましたところ、現在のところ、沖縄県としてはそういうような要望は持っていないということがございました。しかしながら、沖縄開発庁といたしましては、沖縄県における企業立地促進、また農業の振興を図る観点から今後どのような措置を講ずるかにつきまして、先生御指摘の趣旨を十分に踏まえまして、沖縄県の意向も体しながら

検討を進めてまいりたい、このように考えているところでございます。

○喜屋武眞榮君 ひとつぜひ、特別ということは前向きの、いい面において特別があるという理解をしますが、除外ということになるとこれはけしからぬと言いたいですから、ぜひそれもいい方の改正なので、それを沖縄に及ぼすということは当然なわけいけないと思いませんから、ひとつよろしくお願ひします。

次に、四全総においては、「沖縄地方整備の基本的方向」として、「企業の立地と貿易の振興を図るため、那覇港での自由貿易地域の設置を推進するとともに、その成果を踏まえた新たな地域の設置、中城湾港での備蓄、加工等も含めた国際物流中継機能の強化について検討する」云々とあります。この趣旨についてどのような検討を行つておられるのであるか、これによる雇用機会の確保をどのように見込んでおられるのであるか尋ねたい。

○説明員(嘉手川勇君) 御説明を申し上げます。先生ただいまおっしゃいました沖縄における自由貿易地域についてでございますが、これは沖縄県の長年の願いであつたわけでございまして、沖縄開発庁は昨年七月の沖縄振興開発審議会の答申を受け、昨年十二月にこの自由貿易地域「那覇地区」を指定したところでございます。沖縄県は、この地域に外国から原材料、半製品等を搬入いたしまして加工、配達、仕分け等を行わせるための施設をいたしまして、倉庫、工場、展示場、管理事務所用施設など、およそ九千平米の施設を整備するとともに、自由貿易地域に立地を希望する企業の公募を行い、現在立地企業の選定のための検討を行つておるところでございます。本年六月の開設に向けて現在鋭意必要な準備を進めているところでございます。沖縄開発庁といたしましても、これらの諸準備が滞りなく完了することを期待しているところでございます。

由貿易地域の運用状況、今後の社会経済情勢の推移を踏まえ、将来、中長期的には中城湾港新港地区についても、立地条件の特性を踏まえまして自由貿易地域の設置について検討を進めていくといふ考えを持っておられると伺っております。沖縄開発庁といたしましては、これら沖縄県の動向を十分見守つてまいる所存でございます。

なお、今回の自由貿易地域の設置により、沖縄県の試算によりますと立地企業数がおよそ二十社程度、それから雇用機会の創出が二百十名程度、出荷額、売上額等でございますが、これはおよそ百五十億円程度を見込んでいると伺っております。

○説明員(鈴木勲君) 先ほど嘉手川課長の方から答弁申し上げましたが、沖縄の特別貸付の関係につきまして答弁をさせていただきたいと思います。私の方から補足させていただきたいと思います。

今回、本土公庫等におきまして、農工法の改正に伴いましていわゆる農工地区に立地いたします製造業等につきましては、先ほど先生のお話ございましたように、低利の融資が行われることになります。そのため、企画課長の方から御説明いたしましたように、農工法につきましては沖縄への適用は沖縄法によって除外されておりません。それで、沖縄公庫といたしましては、從来から沖縄法に基づく工業開発地区の製造業に対しましては産業開発資金、それから中小企業資金、それから生産資金の基本資金、いわゆる一般貸付資金でございますが、それで対応してきたところでございます。今回、本土公庫等が行います特別貸付の内容に比べまして、これらの各資金の基本資金の内容は現在遜色のないものとなつておりますので、現在の基本資金の範囲内で沖縄法に基づく工業開発地区の製造業には十分対応していくけるものと考えております。

なお、先生の御指摘ございました点につきましては、十分今後の沖縄の資金需要動向等を勘案いたしまして検討していきたい、かように思つております。

○高屋武眞榮君　今詳しく述べていただきたいことは結構ですが、早くひとつ本土並みにすべてが追いつくよう一層の御努力をお願いします。

次に、農林水産省に、もう時間も迫つてまいりましたので、まとめて問題を提示いたしますから、そしてそれぞれの方で簡潔に御答弁願つて、最後に大臣に述べてもらいたい点をまとめて申しますのでよろしくお願ひします。

まず第一点は、沖縄の基幹作物であるサトウキビについては生産性の向上が強く求められている。このため、優良品種の普及を進めるとともに、低価格で性能のよい農業機械の開発普及が最も重要である。このことがどのように農水省で進められておるのか。

次に、バイナップルの生産は沖縄においては地域的に重要な作物になつておることは御承知のとおりであります。バイナップルの缶詰、果汁の自由化はこれに重大な影響を与えるが、いつ実施されるのであるか、その場合は何としても手厚い国内対策が必要であることは今日までもたびたび申し上げておりますが、このことをどのように考えていらっしゃるか。自由化の厳しい情勢の中で、バイナップルの生産を守るためにバイオテクノロジーを利用した低コストの生食用高品種の開発、普及を緊急に進めるべきであると思うが、いかがでしょうか。それがどのように検討されておるの

そして、最後に大臣に、沖縄農業がサトウキビの生産性の立ちおくれ、バイナップル価格、果汁の自由化の問題などで厳しい状況に直面しております。今後の沖縄農業を守り発展させるための大臣の御配慮、御決意を承りたいと思います。

○政府委員(吉國隆君) サトウキビとバイナップル製品の自由化関連について私からお答え申上げます。

サトウキビの優良品種種苗の供給の問題につきましては、御承知のように国の種苗管理センターの農場におきます原種生産、またサトウキビの種苗安定確保事業を通じまして原種圃の設置に対し

ても助成を行つておりますし、優良種苗の安定供給に努めているところでございますが、九州農業試験場で育成されました早熟性の高糖分でかつ多収性であり、黒穂病等の病害にも強いNi-F-4という沖縄向けの品種が六十年林登録をされるところまで進んでおりまして、これの積極的な普及を図っていくことが一つの課題であるというふうに考えております。

また、そのほかにも、新品種の早期開発といふことで、試験場で選抜育成を行つておりますものの中では有望な品種系統につきまして現地適応性試験等も実施をいたしていところでござります。また、機械化省力化が重要な課題であることは御指摘のとおりでございまして、従来特に収穫段階の機械化ということが大きな課題でございまが、高能率な収穫作業機械、具体的には中型グリーン・チャップピング・ハーベスターの導入を進めてまいっているところでございますが、この機械の導入が困難な地域につきましては小型の刈り取り機と脱葉機等を組み合わせた機械化体系を目指して努力をしていくということで、六十三年度から新たにサトウキビ省力化生産技術実用化事業というものを起こして進めておりまして、この中で実験集落におきまして、能率が高くて乗用の小型収穫機械、これの実用化に取り組んでいくとよいような進め方になつているところでございま

ペイナップルの関係でございますが、いわゆる八品目の自由化時期につきましては、ガットの報告書、勧告の実行に必要以上の長期期間を費やすのは適当でないというふうに考えられるわけでございまして、国内生産への影響ということも考慮いたしまして、国内、国外との調整を図りながら適切なスケジュールを定めることとしたいと考えております。自由化の時期につきまして、ペイナップル生産への影響とすることを考えながら検討を進めていく段階でございますが、私どもとしては妥当な期間を確保するということを考えつつ、米国との間の協議も進めて対処してまいりたいと

いうふうに考えております。

国内対策につきまして、私ども、各方面の御意見も承りながら現在検討を急いでいる段階でござ
ります。

興こうじうことを考へながら農業の確立を図ることを基本としてまいりたい、こう思つております。

忘れてならぬことは、我が國唯一の亞熱帶性氣候地帯である。このことを忘れずに私どもは努力

をしていかなければならぬ
かような決意を申し
述べておきます。

○山田耕三郎君 この法律は、農村地域への工業の導入、その工業への農業従事者の吸収と相まって、農業構造の改善、特に経営規模の拡大を促進することを目的として、税制及び金融措置にあわせて、農業基盤の整備改善等の誘導政策をもつて対応してこられたものであります。昭和四十六年に施行されてから約十七年を経過しておりますが、その間の実績として、今日農業中の導入企業

が、その間の累積で、一日平均の労働人口は、全般
数が三千四十一社、総雇用者数が二十六万八千人
余りでありまして、この係数は一応の成果と認め
てよいのだろうと思ひますけれども、比較対象に
なるものがないだけに、そのことを係数的に表現
することは非常に困難であります。

政府は、昭和四十六年に第一次基本方針を公表
されましてから、四次にわたって基本方針を公表
されておいでになりますが、第一次以後は具体的的

数字が出されていない点等をあわせて考えてみますとおり、この種事業の推進がいかに困難であるかということをこの数字もまた示しておると理解した方が適切だと思います。

一方、経営規模の拡大は、一定の進展は見られたものの、依然として立ちおくれており、生産性の向上もなお不十分とのことが指摘されておりますとおり、こういった問題は、日暮れてなお道遠しの感を免れません。しかも、雇用創出なわち企業の導人は若干峰を越したような様相も呈しております。すなわち、政府の発表しておいでになります資料に基づきましても、操業企業数にして

も、昭和六十年度をピークとして、その増加数は漸減の傾向にあり、特に農家世帯からの雇用者数の増加の割合に至っては、昭和六十年度をピークに六十一年、六十二年度は連續して激減、しかも、昭和六十二年度の対前年度比増加数は、過去十年間でも最低のわずか千三百人余りであります。これでは肝心の農業構造の改善を一體的に促進するという意義はなくなってしまつておるのでないかとさえ思われる現状であります。が、農水省とされましてはこういった現象をどう理解をしておいでになりますのか、まずお尋ねをいたします。

なお、今回、事業強化のために、道路貨物運送事業等四業種の追加拡大を図られたのであります。が、その必要性は認めるといたしましても、それだけではこの流れを変えるようなことになるとは思われませんし、なおかつ、従来の延長線上には大きな成果を期待することができないのではないか、このような疑問も持つております。

政府は、今後の農村地域への工業導入の進め方、農業の構造改善の進め方をどのように考えておいでになりますのか、農業構造政策の基本的な進め方について明らかにしていただきたいと思います。

○政府委員(松山光治君) 農村地域への工業導入の進展の状況、その中での農家世帯からの雇用者数の現状、いざれも経済変動に伴いまして、若干のプラクティストをたどりながらもずっと増加の基調にあることはあるわけであります。が、今、先生御指摘がございましたように、特に農工団地で雇用されます農家の世帯員数、五十九年度の増加が一番多くございまして、その後六十一年度千三百人といふことで、かなり増加の程度が鈍つたという現状にあることは御指摘のとおりでございました。

恐らく、いろんな事情が複合しておるかと思うんですけども、大きな要素としては、全体としての経済状況の中立地企業数の増加自体が多少鈍つてきていた時期であるということは一つある

うかということをいさいます。

それと、実はこの千三百という数字は、前年度末の農家からの雇用者数と、当年度末の農家の雇用者数を差し引いたものでございますので、その間例えば離農した農家の場合にはそこから外れていくという要素もございますから、そのあたりの事情も含めて考えにいかぬかなというふうには思つておりますけれども、いずれにしても六十一年度の動きでございます。その後、内需拡大といふことで様子が大分変わつてきているような面もあるうかと思いますから、私どもとしてはこれが一時的な現象なのかどうかもう少し様子を見た上で今後の方針をまた考えて、いきたいな、このようになっておる次第でございます。

ともあれ、そういう状況の中で、これからどういうふうな形でさらに工業導入を進めていくのか、こういう御指摘でございます。四業種の追加がすべてだとは私どもも思つておりませんし、今回の法改正におきましても四業種の追加とあわせまして広域就業計画制度を導入いたしますとか、あるいはこれを契機といたしました低利融資を新たに設けるといったようなこともいたしてございまして、地域の事情を見ながら、こういうことをきつかけにさらに一層の努力をするようになりますので、地域の事情を見ながら、こういうまいりたい、このように考えておる次第でございまます。

農業構造の構造改善の進め方の問題につきましては、先ほど來もございましたような、農家自身にかなりの動きが見られる。特に、高齢化なり兼業化が進んでいく、こういう状況をきつちりと踏まえながら、やはり地域の農業における実情を踏まえまして、それぞの地域の農業のあり方をどのようを考えしていくのか、その中の担い手のあり方をどう考えていくのかといつたようなこと、地域における合意形成をベースにいたしながら、それを頭に置きました関係団体なり関係機関の密接な連携のもとでの農地流動化の掘り起こし活動をさらに強化する、あるいは今回の予算でも新たに

仕組んだわけでございますが、担い手と目される農家同士の間の連携をさらに一層強めるとか、橋渡しをいたします地域リーダーの育成の問題にも積極的に取り組むとか、さらには、流動化の基礎的な条件になります農業基盤整備の問題にもさらには、それは認めるべきではないの

かと思ひます。なぜなれば、いかなる企業でも不振に見舞われない保証がありません限りは、兼業農家の方が経済的には最も安全だからであります。

○山田耕三郎君 次に、導入をされてただいま操業中の企業の従業員総数が二十六万八千人、そのうち地元雇用者の数は八〇・二%、二十一万五千人はまずよろしいかと思ひます。ただ、農業世帯からの雇用者が九万五千人のうち中途採用者が六八・二%で、統計上はその多くが常用とは記載されておりますが、即安定的就労と断定するのに何の問題がありそうに思ひます。

私は、第一次オイルショック後、生活保護世帯が多発いたしましたときに、その実態の調査をいたしました。そのときの経験から申しますと、安定就労層の人々は多少の経済的条件に異変があるかもしれません。が、生活保護世帯に転落するということがあります。が、まず生活保護世帯に転落するということがあります。常に不安定就労層の人が景気のよいときには自立世帯へ、景気が悪くなれば被保護世帯へとの間を浮き沈みつして生活をしておいでになるのが通常の姿のようになります。不安定就労層とは雇用の形態が日雇いであり、時間的にはフルタイム一面对してパートタイマーというのが特徴的のようであります。

その調査時点における不安定就労層の方々の多くが、さきの農業基本法制定当時に離農した世帯であったことから考えて、我が國のように終身雇用制度の根強く残つておる社会にあつては、中途採用者が有利な、すなわち安定した職業につくことがいかに困難であるかということを示しておつたように思ひます。よほどの強力な保護制度の必要を痛感したことが記憶に残っております。

先日、参考人の方々の意見の中にありましたが、ある町長さんは、導入企業に就職した方には

それに専念をしていただくようにして、一兎は追わせないと意見がありました。が、今回のこの場合は地域内での就職であります以上、経営規模には変化があつたといたしましても、兼業が可能な条件のある以上は、それは認めるべきではないの

かと思ひます。なぜなれば、いかなる企業でも不振に見舞われない保証がありません限りは、兼業農家の方が経済的には最も安全だからであります。

反面、いかに規模を拡大したからといってアメリカの土地条件には勝てません。さらには、タイ國のような低賃金には絶対に日本はできません。やはり日本の現状の中で日本の生産性の向上を考える次第でございます。

農業世帯からの導入企業への就職はすなわち離農を意味するのかどうか、当局の考え方をお尋ねをいたしますとともに、もし離農を意味するものだといたしましても、農業構造の改革には逆行するかも知れませんが、兼業は認めていくべきだと思います。が、あわせてお答えをいただきます。

○政府委員(松山光治君) 本制度の運用に当たりましては、もともと農外へ就業しようとする方の自発的な意思を尊重いたしまして、それができるだけ円滑にいくようにという趣旨の制度でもござります。本制度の対象になつている企業に就職したからといって、離農が強制されるといったような性格のものでないということにつきましては、ひとつ御理解を賜りたいというふうに思つておるわけでございます。

ただ、制度のねらいからいいますれば、導入企業に就業した農業従事者、これが安定的な就業機会であります。が、ひとと御理解を賜りたいというふうに思つておるわけでございます。

ただ、制度のねらいからいいますれば、導入企業に就業した農業従事者、これが安定的な就業機会であります。が、ひとと御理解を賜りたいというふうに思つておるわけでございます。

そういう意味では、今先生の方から御指摘がございましたように、導入企業におきます労働条件

の問題というのは非常に重要な問題だというふうに私どもも考えておりまして、そういう意味で本方針におきましても適正な労働条件の確保という点を非常に重要な点の一つとして掲げております。そして、関係省庁とともにその実現に向かって努力をいたしておりますというのが私どもの考え方でございます。

○山田耕三郎君 今回の法改正の特徴的な点の一つは、法適用業種の拡大であります。すなわち、道路貨物運送業、倉庫業、こん包業、卸売業の四業種に対する適用の拡大であります。

例え、倉庫業に対し若干の考察をいたしてみますと、今日大企業で自前の倉庫を持つのは極めてまれであります。そのほとんどが倉庫会社の経営にゆだねられております。また、倉庫に入ります商品にいたしましても、大別して、回転率の速いものと遅いものとがあります。回転率の速いものの代表的なものを申し上げますと、これは左名家電製品等であります。これらの商品やさらにはコンテナ積みの商品等については、関税手続との関係もありまして、製造現場と近接しておるという地理的関係は立地のための必須条件のようではあります、その他の場合すなわち回転率の遅い商品、各企業は大体一ヶ月程度の原材料を保管するようにしておるようですが、このような場合を初めとして、一般的には倉庫需要者の倉庫選定の鉄則はコストダウンのための借用料の坪単価が安いということにあるようであります。

その点からすれば、地価の安いことは導入のための有利な条件であります。そのエリアに倉庫を必要とする企業の製造現場や集配センター等の存在の有無が導入を左右する重要な要素になりますが、この面からすれば、対象地域として考えておられますいわゆる農業振興地域、振興山村地域、過疎地域等を含む市町村というエリアを規定をしておいでになりますのでありますけれども、そのエリアの中に入りましても今申し上げましたような地域すなわち農業振興地域、振興山村、過疎地域等は案外導入者が素通りをしてしまうのではないか。肝心の対象地域がうたい文句の中にだけは入れられておりますけれども、それだけで終わってしまうのではないかということを察じるものであります。

仮に、この法が成立した後においても、当局におかれましては常に導入企業の業種の検討には細心の注意を払つていただくとともに、さら立地の状況によつては、例えは振興山村を含む市町村のごとく、地域を拡大しないで、振興山村地域というように真に導入を必要とし農業構造改善の促進を要する地域を限定化する等、臨機応変に対応されるべきだと思うのでありますけれども、政府のお考え方をお伺いをいたします。

○政府委員(松山光治君) これまでの制度の運用の実態を見てまいりますと、本委員会でもいろいろ御議論ございましたように、ある程度の地域差があらわれてきておる。そういう意味ではそれぞれの企業それぞれの計算のものでの進出、こういうことに相なるわけでございますから、やはり一定の条件が整つて企業は入つてくる。そういう意味では、なかなか画一的に考えにくい問題があるということは私どもも認識をしておるところでございます。

ただ、倉庫業についてのお話があつたわけでございますけれども、かなりの程度の工業の進出が行われているという実績があり、かつまた、倉庫業自体、地価の問題でありますとか労働力の問題等から都市部だけではうまくいかないということなどを

仮に、この法が成立した後においても、当局におかれましては常に導入企業の業種の検討には細心の注意を払つていただきとともに、さらに立地の状況によつては、例えば振興山村を含む市町村のごとく、地域を拡大しないで、振興山村地域というように真に導入を必要とし農業構造改善の促進を要する地域を限定化する等、臨機応変に対応されるべきだと思うのでありますけれども、政府のお考え方をお伺いをいたします。

○政府委員(松山光治君) これまでの制度の運用の実態を見てまいりますと、本委員会でもいろいろ御議論ございましたように、ある程度の地域差があらわれてきておる。そういう意味ではそれぞれの企業それぞれの計算のものでの進出、こういうことに相なるわけでございますから、やはり一定の条件が整つて企業は入つてくる。そういう意味では、なかなか画一的に考えにくい問題があるということは私どもも認識をしておるところがござります。

を認識し、地方へ出たいという希望がかなりあります。こういうことを踏まえながら今回追加したわけですが、それと並んで、かつまた、倉庫業がある地域に出ることによつてさらにそれに伴つて今度はまた工業が出ていくといよいよ循環が始まつていただければありがたいなというようなことを我々としては期待もいたしておる次第でございます。

おっしゃるよう、山村振興地域あるいは過疎地域あるいは農振地域なりを一部含んだ市町村、それで肝心の山村振興地域なり過疎地域なりそのものには入らないで、残りの市町村のどこかの場所に入つていくといったようなことがあらんじやないか。こういう御指摘、そういう場合も多々あらうかというふうに思つております。

ただ、今の農村地域をめぐる状況をいろいろと考えてみると、現段階で何か特定のところに絞り込んでいくということが適当なのかどうか。むしろ昨今の交通条件の改善その他を考えると、通勤の可能性その他も考えましたときに、今の段階ではかなり幅広く考えながら事を進めていった方が現実的じやなからかというのが私どもの今の方針でございます。

御指摘ございましたように、これから企業の立地動向などもよく見ながら今後のあり方にについてはまたいろいろと検討してまいりたい、こういうふうに考えておる次第でございます。

○山田耕三郎君 最後に、まとめとして佐藤農林水産大臣にお伺いをいたします。

私は、先週末帰省をいたしました。私の家ではただいま農村地域における農業の最末端組織でありますいわゆる農業組合の、回り持ちにはなつておりますけれども、組合長を務めております関係で、玄関に次のように表面に印刷された段ボール箱が積み上げられておりました。すなわち、「このお裏手は、米過剰在庫解消・消費減退に対し、生産者自らがコメの消費拡大に取り組み、米需給均衡運動の一環として農協が取り組んでいる純米せんべいです」とありました。意匠も文句も商品としての感覚は全く希薄であります。販売の

方法も系統組織におんぶされたままの全く危機感のない末端農協員の姿勢であります。さらに悲しいのは、皆さんの意見も聞きたいと思いまして、休日でありましたので若干の個数を売りに回りました。極めていんぎんで、協力は何よりもしてくださいました。けれども、その姿は全く楽天的であり、みずから農業に対する危機意識の希薄さを感じて驚きました。

また別の問題として、その夜農協の理事を務めている人も、ほかの用件でやってきました雑談の中で、政府米の日本晴は徐々にでも出でてきますが、自主流通米の日本晴は業者が引き取ってくれません、すべてがコシヒカリと言います。日本晴というものは私の地域では銘柄米になっております。低温の農業倉庫には秋に積み込まれたままで、農協も大変なことだと困っておりますという話でした。コシヒカリには及びませんけれども、私の地帯は砂質の土壤で昔から江州米で京都や大阪に出荷されました地帯なのですが、これが新米の収穫をあと四ヵ月に控えました日本農村の一般的な姿なのではないのかと思います。

このような状況を前にして、大臣はどのように農政を展開されようとしておられますのか。農政審の答申だけでは対応し切れないのではないかと私は思います、が、この際、大臣の所信を承つておきたいといたします。

○國務大臣(佐藤隆君) ただいまは委員から実態を御自身で見られての御見識をいろいろお述べになりました。特に、農村社会構造の中における農業のあり方、こういったことも触れるがごとく、兼業の危機という問題についても触れられました。また、ただいま法律改正をお願いしておることにつてももつと見てわかるように地域を限定してはどうか、こういうようなお話をございました。このことについては、先ほど局長からも答弁しておりますように、バランスのとれた農政の展開ということになりますと、あるいはまた四全総と、民間側の活力も期待しながらとすることもあ

わせ考え、限定期するにはちよつといささかち

めうちょをいたしておるような感じを率直に申し上げておきたいと思います。

農家組合、まあ実行組合でございますか、そうした方々にも触れられまして、そしていろいろ話し合いをされたということございますが、要は

今日の危機意識というものの、その危機感が足りないのではないか、こういうことに集約されるよう

に承つておりますけれども、農業団体あるいは農業者あるいは農家という範疇の中において、今日の食糧政策について生産、消費両面についてそ

れぞれの農業者も深刻に考えておると私は認識しております。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(岡部三郎君) 御異議ないと認めます。それでは、これより討論に入ります。

御意見のある方は賛否を明らかにしてお述べ願います。——別に御発言もないようですから、こ

れより直ちに採決に入ります。

農村地域工業導入促進法の一部を改正する法律案に賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(岡部三郎君) 全会一致と認めます。よって、本案は全会一致をもって原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

稻村君から発言を求められておりますので、この際、これを許します。稻村君。

○稻村稔夫君 私は、ただいま可決されました農村地域工業導入促進法の一部を改正する法律案に對し、自由民主党、日本社会党・護憲共同、公明

党・国民会議、民社党・国民連合、二院クラブ・革新共闘の各派及び各派に属しない議員山田耕三郎君の共同提案に係る附帯決議案を提出いたしました。

案文を朗読いたします。
農村地域工業導入促進法の一部を改正する法律案に対する附帯決議案
政府は、農村地域への工業等の導入が、農業構造の改善と農村地域の活性化に果たす役割の重要性にかんがみ、本法の施行に当たっては次の事項の実現に遺憾なきを期すべきである。

一 農村地域への工業等の導入に当たっては、優良農地の確保、公害の防止等に十分配慮すること。
二 農業種につきましても雇用機会、所得機会の一つとされねばということでひとつ私どもは真剣に取り組んでまいりたい、この決意をあわせて申し述べ

ておきたいと思います。

○山田耕三郎君 終わります。

○委員長(岡部三郎君) 他に御発言もなければ、本案に対する質疑は終局したものと認めて御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(岡部三郎君) 御異議ないと認めます。それでは、これより討論に入ります。

御意見のある方は賛否を明らかにしてお述べ願います。——別に御発言もないようですから、こ

れより直ちに採決に入ります。

農村地域工業導入促進法の一部を改正する法律案に賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(岡部三郎君) 全会一致と認めます。よ

り返しませんけれども、それだけで足りるのか、

こういう締めくくりのお話でございました。私もそれだけでは足りない。まさにそれだけでは足りないというの、その前に今日の時局認識、農政にかかる時局認識というものをやはり農業担当者においても、あるいは消費者におかれても持つていただきたいものだということを私感じてている

一人でございまして、そういう意味では十分団体においても農業者においても自覚はしておられるものと私は理解しております。しかし、自覚はしておつても、その自覚が国民全体に浸透するほど

の表現になつておるかというとそこまでには至つていません。それはやはり私どもが相当その面についての、行政指導というとちょっと大げさな言い方になるかもしれません、率直な話し合いで今後とも続けていかなければならぬと私は思つておられます。

ておつても、その自覚が国民全体に浸透するほど

の表現になつておるかというとそこまでには至つていません。それはやはり私どもが相当その面についての、行政指導というとちょっと大げさな言い

方になるかもしれません、率直な話し合いで今後とも続けていかなければならぬと私は思つてお

ります。

この農村工業導入法の改正に当たりまして、御理解のある御見識をいただきましたことを感謝申

し上げるとともに、いざにいたしましてもこの四業種につきましても雇用機会、所得機会の一つとされねばということでひとつ私どもは真剣に取り組んでまいりたい、この決意をあわせて申し述べ

を一体的に推進すること。

二 道路貨物運送業等新導入対象業種を農村地域へ導入・定着させ、安定的な地元雇用が確保されるよう、関係業界、地方自治体等に対し十分な指導を行うこと。

また、産業構造の変化、産業の地方分散の動向等を踏まえ、必要に応じ、対象業種の適切な拡大を検討すること。

三 今回新設される広域的見地からの計画制度の運用に当たっては、導入地区の選定、各市町村の役割分担等について十分な事前調整を行い、関係都道府県・市町村が一体となつて取り組むことができる体制が確立されるよう指導すること。

四 最近の円高等を背景とする工業の海外立地の増加及び新興工業国との輸出競争や国内マーケットにおける競争の激化傾向に対処する等のため、農村地域への円滑な工業等の導入に必要な用地の確保、道路・通信・輸送施設等の整備と併せ、研究、情報、人材育成機能等のソフト面での産業基盤の整備も促進すること。

五 工業等の導入が十分には行われておらず、安定した就業機会が不足している地域に対し重点的に工業等を誘導するための条件を整備するとともに、附加価値の向上にも配慮した地場産業等の育成を図る施策の強化拡充に努めること。

六 農村地域に導入される工業等に地元住民が円滑に就業できるよう、雇用情報の収集・提供、職業紹介の充実、職業訓練等の実施に必要な施策の強化拡充を図ること。

右決議する。

以上でござります。

○委員長(岡部三郎君) ただいま稻村君から提出

された附帯決議案を議題とし、採決を行いま

○委員長(岡部三郎君) 全会一致と認めます。よ

つて、稻村君提出の附帯決議案は全会一致をもつて本委員会の決議とすることに決定いたしました。

○國務大臣(佐藤農林水産大臣) ただいまの附帯決議につきましては、決議の御趣旨を尊重いたしまして、十分検討の上善処するよう努力してまいりたいと存じます。

ただいまの決議に対し、佐藤農林水産大臣から発言を求められておりますので、この際、これを許します。佐藤農林水産大臣。

○委員長(岡部三郎君) なお、審査報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(岡部三郎君) 御異議ないと認め、さよう決定いたしました。

この際、佐藤農林水産大臣が衆議院本会議に出席のため、十二時十五分まで休憩いたします。

午前十一時三十八分休憩

○委員長(岡部三郎君) 御異議ないと認め、さよう決定いたしました。

この際、佐藤農林水産大臣が衆議院本会議に出席のため、十二時十五分まで休憩いたします。

午前十一時三十八分休憩

午後零時十六分開会

○委員長(岡部三郎君) ただいまから農林水産委員会を開いたします。

昭和六十二年度における農林漁業団体職員共済組合法の年金の額の改定の特例に関する法律の一部を改正する法律案を議題といたします。

まず、政府から趣旨説明を聽取いたします。佐藤農林水産大臣。

○國務大臣(佐藤農林水産大臣) 昭和六十二年度における農林漁業団体職員共済組合法の年金の額の改定の特例に関する法律の一部を改正する法律案につきまして、その提案の理由及び主要な内容を御説明申し上げます。

農林漁業団体職員共済組合制度は、公的年金制度の一つとして、農業協同組合等の農林漁業団体の役員を対象に年金の給付事業を行うものであり、もって、これら団体の事業の円滑な運営に資

第一七三三号 昭和六十三年五月十一日受理

農業生産のコスト低減対策に関する請願(六通)

請願者 北海道空知郡中富良野町新田中

中野守外五名

紹介議員 北修二君

この請願の趣旨は、第一四六八号と同じである。

五月十八日本委員会に左の案件が付託された。

一、農畜産物輸入自由化反対 食料自給率向上

に関する請願(第一七七〇号)

一、農業生産のコスト低減対策に関する請願

(第一七七一號)

一、農畜産物輸入自由化反対 食料自給率向上

に関する請願(第一八〇五号)

一、農業生産のコスト低減対策に関する請願

(第一八〇六号)

第一七七〇号 昭和六十三年五月十三日受理
農畜産物輸入自由化反対 食料自給率向上に関する請願(三通)

請願者 北海道旭川市永山六条一五丁目

紹介議員 菅野久光君

この請願の趣旨は、第一四六七号と同じである。

第一七七一號 昭和六十三年五月十三日受理
農業生産のコスト低減対策に関する請願(三通)

請願者 北海道旭川市永山八条一六ノ一〇

紹介議員 菅野久光君

この請願の趣旨は、第一四六八号と同じである。

第一八〇五号 昭和六十三年五月十四日受理
農畜産物輸入自由化反対 食料自給率向上に関する請願(二通)

請願者 北海道士別市南士別町 佐藤正敏

紹介議員 菅野久光君

この請願の趣旨は、第一四六七号と同じである。

第一八〇六号 昭和六十三年五月十四日受理

農業生産のコスト低減対策に関する請願(二通)

請願者 北海道士別市南士別町 佐藤正敏

紹介議員 菅野久光君

この請願の趣旨は、第一四六八号と同じである。

五月十九日本委員会に左の案件が付託された。
(予備審査のための付託は三月二十五日)

一、昭和六十一年度における農林漁業団体職員共済組合法の年金の額の改定の特例に関する法律の一部を改正する法律案

附 則

(衆議院修正に係る条文のみを
括弧で示す。小字及び一は修正)

昭和六十一年度における農林漁業団体職員共済組合法の年金の額の改定の特例に関する法律の一部を改正する法律案

この法律は、
公布の日
昭和六十三年四月一日から施行する。

昭和六十三年六月四日印刷

昭和六十三年六月六日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局